

会 議 録 (会議経過含む)

会議の名称	第4期第8回由利まちづくり協議会
開催日時	令和3年7月1日(木) 午後6時～
開催場所	由利福祉保健センター「研修室」
出席者氏名	「出席者名簿」のとおり
欠席者氏名	「出席者名簿」のとおり
<p>会議次第</p> <ol style="list-style-type: none">1. 開 会 2. 会長あいさつ 3. 湊貴信市長による講話 4. 地域振興課より「新しいまちづくり協議会」について 5. 協議<ol style="list-style-type: none">(1) 令和3年度由利地域主要事業・予算説明について(2) 自主事業のまとめについて 6. 閉会	
会議の経過	別紙のとおり

◆出席者名簿（敬称略） 出席委員：12名

役職	氏名	出欠	行政出席者名簿	氏名
委員	三浦俊雄	—	由利総合支所長	植村浩光
委員	渡辺政彦	—	市民サービス課長	木内卓朗
委員	須田和夫	○	産業課長	柳田保
委員	石垣正喜	○	建設課長	齊藤政樹
委員	熊谷甚悦	○	教育学習課長	伊藤英之
委員	正木みえ子	○	市民サービス課 課長補佐兼班長	二見則子
委員	石川ひな子	○	市民サービス課 主査	小田嶋一成
委員	三浦久美子	○	市民サービス課 主任	石川由依子
委員	嶋田健一郎	○		
委員	佐藤金市	○		
委員	三浦清和	○		
委員	佐藤正人	○		
委員	畠山孝久	○		
委員	阿部久一	○		

第4期 第8回 由利まちづくり協議会

と き 令和3年7月1日（木）午後6時00分～

ところ 由利福祉保健センター「研修室」

1. 開会（進行：木内市民サービス課長）

2. 会長あいさつ

皆さんどうもおばんでございます。本日は仕事が終わった後のこういう時間でございますが、委員の皆様方には多数ご参加いただきまして誠にありがとうございます。また市長さんにはお忙しい中ご臨席賜りありがとうございます。季節は梅雨入りしたということですが、なんか毎日の天気を見ますと空梅雨だなという状況ですので、皆様方夏日なんかも続いていますので体調管理には十分ご留意していただければありがたいなと思っております。今日は7月1日ということでまあ暦で行けば一年間の半分折り返しのスタートということになりますが、今日この後市長さんの方からお忙しい中いろいろまちづくりに関するご講話いただけるということで、後半戦スタートの日に良い機会だなと思っております。まず今日が実質最後のまちづくり協議会になろうかと思っております。まあいろいろと我々の事業報告書なんかの検討もございますが、まず皆様方にはいろいろ事前に配布しておりますのでそれに基づいてできるだけスピーディーに会議の方も進めていければありがたいなと思っておりますのでご協力一つよろしくお願ひしたいと思っております。簡単ですがこれで挨拶とさせていただきます。よろしくお願ひします。

3. 湊貴信市長による講話

4. 地域振興課より「新しいまちづくり協議会」について 地域振興課長から説明。

5. 協議

- (1) 令和3年度由利地域主要事業・予算説明について
各課の課長から由利地域の主要事業を説明。

● A 委員

要望と言いましようか、産業課の方の青少年旅行村の関係なんですけれども、私たちは中学生と南由利原に去年行って参りました。それで南由利原に来たことのない中学生がほとんどっていうことでもちろんキャンプも体験はしてないという生徒さん方でした。こんなにお金をかけているのに地元の中学生、子どもたちが利用できない、利用していないというのがとても残念なことだなと思ってきたところです。スノーモービルも今年購入ということなんですけれども、スノーモービルをやってる施設は由利本荘市には一カ所なんですか。スノーモービルも大変魅力のあ

る楽しい冬の遊びなのでもっとPR出来るようにお願いしたいなと思いますし、私たちも工夫もしていれば良いのではないかなという風に思っています。

●柳田産業課長

スノーモービルは、スノーモービルランドが前からあって、子どもたちが遊ぶということも何年から前から多分していたと思うんですが、地元の方から借りていた物だったのですが、それが借りられなくなったので今回新たに購入することになったということでして、関係のない話かもしれないんですけども、旅行村で一定の時期2、3ヶ月使ったら鳥海の方の施設とも共同して使いましょうということになっております。そういった運用法をするようになるんですけども、いずれにしてもシーズンが始まる頃には支所便りの方にも掲載させていただいて、是非ご活用いただくようにアピール、宣伝もしていきたいという風に思っております。

●A委員

私たちも子どもたちが小さい時はアウトドア思考で、スキー場にも出掛けたり、スノーモービルも行ったんですけども、なかなか行動が億劫な生活になってしまったので、もっと魅力を発信していただければと思います。

●柳田産業課長

地元の子どもたちに使ってもらえればと思います。

●B委員

関連で、私も一緒に出掛けた時に子どもたちとの会話の中で、親と一緒にいく機会が車でないないので、行く機会がほとんどなくなってきているねというのが事実みたいです。特に冬場のイベントを今観光協会としてはやめている、やれない状態の中で、結局親が行かないと子どもが一切行けないというあたりでもう少しうまい具合に何か方法があれば、由利の自然とふれあう機会ができるのかなと。親と子のふれあいの場が非常に少なくなってきて、例えばキャンプ場の利用もどの程度の利用率があるのかどうか、そこら辺も情報として観光協会の役員をやっているもなかなか分からない状況です。だから産業課と教育学習課と情報の連携というかそこら辺を是非この後生かしていただければ非常にありがたいなということを考えてました。

●C委員

いずれ情報発信も難しいでしょうけれども、私も質問して悪いですけども、この間うちの事業で行った時に、ケビンの建物が使えなくなっているのがあるのかなと思っていたのですが、現実に今何棟くらい貸し出し可能なのかというのはわかりますか。

●柳田産業課長

はっきりとした棟数まではちょっと言えないんですけども、まず一つは、昔からあるバンガローについては今閉じています。ケビンについても和式のトイレのものがまだ数棟あって、そこは貸せる状態にはあるのですがただ需要があまりないので、洋式トイレのケビンが6つか7つか。10はないと思います。そういう状況だと思います。改装から数十年ということでもかなり老朽化してしまっていて、旅行村の建物だけではなくて公共施設を今後どうしていくかというそういう総合的な計画もある中で、廃止するだとか改修するだとかという風な計画が立ってはいるんですけども、なかなか改修するにしてもお金が掛かることなので、計画通りに進まないというような事情もございます。なのでなんとでも難しいところではあるんですけども、やっぱり地域の皆さん、子どもたちに使ってもらえるように教育学習課ともそうですし、親御さんと行くのが一番良

いのだとは思いますがけれども、そうでない、子どもたちだけでもそういうツアーの企画が出来るのかどうかその辺考えていく必要はあるかと思えます。ただ旅行村については令和2年度から直営にはなって指定管理者制度に移行しておりますしてサンアメニティという会社が受けてるのですけれども、そちらとの調整も図っていく必要があるということもまた一方ではあると思えます。

●C委員

そうですね、分かりました。

●熊谷甚悦会長

他にございませんか。

●D委員

先程建設課より27番で防雪柵設置の工事について本格実施ということで、心から感謝いたします。主観ということではないですけれども、この件に関しては、2004年に由利小学校町立の最後でございましたけれども、平成16年に開校してすぐに要望活動を一体になって綴ったものでした。2005年、平成17年に所謂由利本荘市立になりましたけれども、学校創立時にすぐに強く要望して建設課にお願いしてきた経緯でございました。とりわけ厳冬の吹雪の中での児童生徒の通学は非常に忍びないということで、幸いワゴン車に乗っておりますので黒沢とか曲沢、子どもたちを自分の車に乗せて再三猛吹雪の中送ったことがございました。そういうことでもすけれども、なんとかならないものかなということ、要望してから丸17年の月日が流れました。政治的、政策的な判断の曲折、優先順位とか様々な状況があることは十分に理解しております。誰も責めることは出来ない。結果になるんですけれども、実現したということで喜ばしいです。併せまして、例えば森子の手押しの信号などももう閉校になった前郷小学校時代、40年も前の話ですけれども、みんなで要望してなんとかならないかと、子どもたちの横断が非常に危険だということで、学校を挙げて、PTAを挙げてお願いしましたけれども、ところが今、残念ながら通学する子どもの数は激減してそういう風な矛盾と言いますか、誰も責めることは出来ないという、陰と陽という中の一つの世界なんですけれども、そういうことで、何卒、政策決定とか様々な要素から進めることは難解なこともあるだろうと思えますけれども、まずは改めて実現の確認になったと言うことで、変な話生きていて良かったなという風に非常にうれしく思っております。この後もこういう血の通った、市長さんもおしゃってございましたけれども、市民の声をよく聞いて、優先順位、予算に関わることもあるでしょうけれども、何卒ご理解いただいて、そのためにも市民として大いに協力して行きたいと思えます。

●熊谷甚悦会長

他にございませんか。

●C委員

私から2点。市民サービス課の1番の市政懇談会開催パターンをどういう風に想定されているのかというのの一つ。要は今まで通りの考え方で職員の方が行きながらいろいろ話す形をとっているのか、それとも去年のようなまとまってという形を考えているのかというのの一つと、私有財産管理費の旧前小の1期工事の内訳についても差し支えなければどんなことを考えているのか、2期工事っていうのはそうすればいつ頃なのかというのをちょっと教えていただければありがたいです。

●木内市民サービス課長

市政懇談会につきましては、昨年度はコロナウイルスの関係もありまして善隣館に集落の中から2名程度おいでいただいて地域の市政についてお話しさせていただいたところであります。そのコロナウイルスの状況にもよるかと思うんですけれども、やはり地域に私どもが出向いていろんな情報を提供する、要望を聞くっていうのは大切なことなのかなと思いますので、特にコロナの影響がなければ一昨年のように地域を回らせていただきたいなという風に思っております。それから旧前郷小学校の跡地の整備につきましては、城址公園という形で整備することにしております。内容としてはまず正面から入ってきて記念碑と二宮金次郎像がありますけれども、あれはそのままにしておきたいという風に思っております。その前に大きくはないんですけれども駐車場を設けたいという風に思っております。記念碑の奥の方は芝生の公園にしたいという風に思っております。また、外周を歩いて回れるものにしたい、そこに桜とかを何本か植えたり、ベンチを置いたり、憩える場にしたいなと思っております。合わせてトイレを設置して、トイレの位置は今のところプール側の方に設置していきたい、プールのところも、そこは多分砂利敷きになるかと思うんですけれども、駐車場として確保したいという風に思います。正面の方はもちろんアスファルト舗装をします。遊歩道も舗装はします。そう考えております。2期工事は令和4年度からグラウンド側を整備したいという風に思っておりますが、管理しやすいような形をとっていききたいという風に考えておりますけれども、まずはきれいに整地をして、多目的に利用できる物にしたいという風に考えております。まだ2期工事については具体的なものが出来ていないので、これから詰めていきたいと思っておりますけれども、いろんな災害とかそういったところで活用できるような場所にしたいという風に思っております。

●C委員

ありがとうございました。

●熊谷甚悦会長

他にございませんか。なければ次の方へ進んでもよろしいでしょうか。

(2) 自主事業のまとめについて

●熊谷甚悦会長

皆様方に事前に配布しておりますので、まず一応こんな形でどうかという案を提示させていただいてますので、それに一読した後皆さん方の方でここはこういう風に直した方が良いんじゃないかというご提案がありましたら承りたいと思いますが、よろしいでしょうか。この内容で良いというのであればあとは先程撮った写真を。

●木内市民サービス課長

そうですね、今最後のページになりますけれども、この下の部分に。

●熊谷甚悦会長

だいぶ抜粋せざるを得ないところもありましたのでそこはなんとかご理解いただいた上で、とにかく我々が頑張った跡はこれで残るんじゃないかなと思いますし、次に繋がっていくのかなという感じはしています。この形でよろしいでしょうか。特にご意見がなければこれで進めて参りますのでよろしくお願ひしたいと思います。

●E委員

この写真は白黒ですか、カラーですか。

●木内市民サービス課長

もちろんカラーでございます。

●熊谷基悦会長

他にございませんか。ではこれでまとめていきたいと思しますので当局、事務局の方には大変難儀かけますがよろしく願いいたします。ということで一応今日予定しておりました案件はこれで終わりますが、最後に私の方から一言。本当につたないあれでしたが会長という中でいろいろ皆様方にはご迷惑をかけながらなんとかここまで来ました。事務局、それから皆様方にご協力いただきながら来たということで本当に感謝申し上げます。本当にありがとうございました。それでは司会の方終わりますので、事務局の方に返します。

●木内市民サービス課長

会長ありがとうございました。今お話あった通り本日の会議は4期最後の会議になろうかと思えます。委員の皆様におかれましては2年間の長期間に渡りましてご協議誠にありがとうございました。せっかくですのでここで皆さんから一言ずつ感想などいただければなという風に思います。よろしく願いしたいと思えます。

●C委員

いろいろスタートからあった中で先程言った通り皆様方の協力でなんとか来た。一番良かったのはやっぱり中学生がいろんなところで興味を持ったことを知らしめていただいたということで本当に良かったなあと、そういうきっかけ作っていただいて感謝しています。ありがとうございました。

●F委員

中学生と一緒にやってやれたということが本当に人生振り返っても最高の出来事だったなという風に思えます。この中で自分なりに気付いたことを第二の人生で具体化できたら良いなと思っておりますのでよろしくお願いします。

●B委員

2期4年に渡ってこのまちづくりに関わらせていただきましたが、役に立てる意見を言うことが出来なかったなと日々反省をしてきました。本当にありがとうございました。

●D委員

まちづくり協議会に何年間か関わらせていただきまして本当にありがとうございました。本当に大きい学びの場にさせていただいたなと心から感謝いたします。中学生とのコラボということで大変良い視点の持ち方で大事にしていきたいという風に思いましたけれども、全国のいろんなまちづくりあるいは学校運営協議会の手伝い、それからいろいろ調べたり見ておりますけれども、私たちと同じような共通の考え方で進めておられる市町村、県もありますので確信を持ってやっていければ良いんじゃないかと思えます。それこそ先程市長さんからもありました人材の育成が、今後の所謂サステナビリティに繋がる、根本的な対応に繋がっていくのかという風に思えます。まちづくり何年間に参加しましたがけれども、それはそれとして大変大事な人材育成という観点でございますけれども、本来の、過去に関わらせてもらったまちづくりあるいはそれ以前の地域協議会とかっていうのを振り返りますと、まちづくり協議会の狙いとか考えはきちっとあるわけですからけれども、やっぱり様々な観点からというのがあるので、やっぱりもう一回洗い直して検証し

てみて、本当に由利のまちづくりこれで良いのかどうかということにはやっぱりきちんと向き合っていかなければならない面もあるのではないかなという風に思いました。本当にいろいろと教えていただいているんなことで勉強の機会を与えていただいて本当にありがとうございました。

● G委員

第4期2年初めて参加させていただきました。正直な話、こういう協議会というものがあるということすら知らないで46年間生きてきたわけでございますけれども、まずこの場でいろいろ発言させていただきまして、私が発言して誰かが言うと、ああそういうこともあるんだなあ、私一辺倒の中で思ってる中であつてもやっぱり違う見方があるということに今更ながらも気付かされる本当に良い機会だったなあと思います。これが、やったなあで終わらないで、ここで今話したことが何年、何十年かかって何かの形で残って、それが次の世代に繋がっていけばそれも一つここで2年間何かをやった証になってくれるのかなあと思います。何も出来ない2年間でしたが本当にありがとうございました。

● E委員

皆さんと同じですけれども一言感想ということですので。まちづくりの協議会は10回くらいにもなっているんですけれども、大体夜の6時から。6時っていうのは晩ご飯食べる時間で、私にとりまして一日の一番大切な楽しみな晩酌の時間と重なるわけでございます。一日くらい我慢出来ないと言われるかもしれませんが、やっぱりアルコール好きの私にとりまして、その6時からの時間というのは非常に楽しみな時間でありまして不機嫌になる一日になります。まあ出来れば、今度は半日くらいかけてそんなに回数やらなくても良いわけですので、じっくり議論した方が良いのではないかなと、全く非常にわがままな感想です。

● H委員

まちづくりは人づくりという感じから始めて、反省させられることがありました。最初何十年前ですか、高原祭りを始めるときに、その後でスノーモービルランド作って、あの馬力はどこへ行ったかなって思っているんだけれども、何かをやらうとすれば人間は育ってくるんじゃないかなと思いますので、この後も市でやるものもあるかもしれませんが地域でなんとか、地域が廃らないように何かしらやっていきたいなと思います。

● I委員

私はゆりちゃん市場の方から行ってくださいということで軽い気持ちで参加させていただきました。けれども、最初は、私こういう所に来て良いのかなと思いつつも毎回皆さんの貴重なご意見を拝見いたしまして、本当に良い経験をさせていただきました。中学生とのふれあい、これもまた楽しかったことの一つです。皆さんのご協力いただきながら参加させてもらい楽しく過ごさせてもらいました。ありがとうございました。

● J委員

まちづくり協議会の委員を何年間かさせたいいただいたんですけれども、いつも結果はなんだっただらうなっていう感じで、あんまり意味がないというか、結果が伴わなくてこれで良いんだらうかなというも沸々と疑問を抱きながら参加させていただきました。けれども、今回のまちづくり協議会はやっぱり中学生と一緒に何かをやるという大きな目玉があつて、それに突き進んで一緒に盛り立てるといふか盛り上げていくといふか、そういう感じがとっても楽しくて有意義な協議会だったなと今は思います。大変失礼しました。

●A委員

2期、3期、4期ということで6年もまちづくりのメンバーになりましたけれども、2期目辺りは書面の答申書を作らなければならなくてもうそれが辛い作業でありました。本当にこれが上の方に行ってみてもらえてるんだろかという疑問を感じながら作りました。ただ2つある内の一つの部会が、鮎川を中心としたいろんな施設の構想を提案したことがありました。それがそのまま話し合われたことが、TDKの申し出もあって実現したんだと思いますけれども、まずそういう話し合いもしてきました。今回、他の委員の方がお話しされたように、まずは中学生といろいろ行動を共にして、大変刺激もいただきましたので、今期は大変動きがあって有意義な会だったなあとこの風に思います。ただ2期、3期が無駄とは言いませんけれども、ただまちづくりの私たちが一生懸命話し合うのはここだけではなくて、もっと由利地域全体、由利本荘市全体にこういう機運をやっぱり作ってもらえることが一番だと思いますので、まず私はJA女性部から出ていますので、自分の会でまた充実してやりたいと思います。今後、この次はないのかなと期待して終わりたいと思います。どうもありがとうございます。

●K委員

ご承知のように私は口下手なものですから、こういう会は非常に苦手なわけですし、長いようで長い2年間でした。でも、先程他の方もおっしゃられましたように、勉強させられた2年だったなあと。やっぱりなかなかここで話し合ってもらえなかったらあかない、子ども観点から見ればまた違った意見が出てくるというのは非常に認識いたしました。これを今後のこういう協議会にも生かしていただければ、非常にありがたいかなと思っております。大変2年間ありがとうございました。

●L委員

最後になりましたが、私は2年間ということでしたけれども実は町内の総代ということで参加させていただきました。実際はその年で私総代は終わりでした。ですから実質何ヶ月なるのかな、6ヶ月か7ヶ月で総代としての任期終わってたんですけども、2年間実際に考えるとその後がとてもしんどかった気持ちでいっぱいです。ただ皆さんとこういう風な機会を作っていただいて、顔を合わすことが出来たというのは大変うれしく思っております。肝心なところで欠席と言うことで全ての事業に参加できなかったのが大変残念でありましたけれども、皆さんのご協力等におきまして、私もなんとか2年間この協議会務めることが出来ました。本当にありがとうございました。

(閉会にあたり植村支所長より挨拶)

本日はお忙しい中この協議会と言うことで参加いただきましてありがとうございます。まず今日がこのメンバーで最後の会となりました。長い間本当にご苦労様でした。今回の活動では中学生を参加に加えて地域を再認識と言うことで貴重な活動となっております。この活動を通してこの子どもたちが10年後この由利地域を支えていただければなということで願っております。最後に皆様方には今後とも健康でご活躍することを祈念しまして挨拶とします。本当にありがとうございました。

6. 閉会

閉会：午後7時40分